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【【【【討論案討論案討論案討論案】】】】    

NCC 來函，年代新聞台於 109 年 1 月 11 日播出「2020 世紀大對決:大選特別報

導」節目涉及開票相關議題，請提送貴公司「自律委員會」討論，請查照。 

    

【【【【說明說明說明說明】】】】    

一、經查台灣事實查核中心、卓越新聞獎學金、媒體觀察教育基金會及優質新

聞發展協會聯合成立「2020 總統大選電視台報票監看工作小組」，於總統大選期

間就各項頻道開出第一批票數時間、作業人力及報票合理性進行分析，並撰擬

2020 大選事實查核報告。 

 

二、請就年代新聞台「頻道開出第一批票數時間及開票報導作業運作方式」及

「開票時間點之合理性」議題提送貴公司「新聞自律委員會」討論，並請於文

到 21 日內將會議紀錄、會議結論函送 NCC，會議紀錄亦請依規定公布於網站周

知。 



【【【【議題報告議題報告議題報告議題報告】】】】    

編審李玉梅報告編審李玉梅報告編審李玉梅報告編審李玉梅報告： 

年代新聞台的大選特別報導，第一階段由人工報票，來自工讀生、駐地記者、

連線記者、競選總部志工以及地方系統台回報數字，經年代計票中心內勤人員，

輸入計票中心自行開發系統，將開票過程呈現給全國觀眾。 

第二階段則是銜接國民黨的計票系統，待國民黨部的計票數超越本台的人工計

票數字後，即呈現與國民黨的同步數字。本台於開票日 18:15 接上國民黨開票系

統。 

第三階段則是銜接中選會的開票系統連線，本台於當日 19:55 接上中選會的系

統，主播也同時告訴觀眾，目前已接上中選會開票系統，最後的開票及選舉結

果，以中選會公布為準。 

 



【【【【議程討論議程討論議程討論議程討論】】】】    

主席嚴智徑執行副總主席嚴智徑執行副總主席嚴智徑執行副總主席嚴智徑執行副總： 

謝謝委員們的蒞臨指教，先請新聞部報告。 

 

簡振芳簡振芳簡振芳簡振芳經理報告經理報告經理報告經理報告： 

我們成立年代記票中心，主要的部署：包括多個激戰區，分派記者到現場連線，

進行現場直播；另外就是全國各地的駐地記者、工讀生、地方系統台的合作夥

伴，再加上各競選總部的志工，以及各個中央黨部志工回報的票數，這是我們

外場的部署狀況。 

 

在內場部分，我們的 IT 部門設計電腦計票系統，人員在計票中心 key in，系統

就會主動加總及彙整，呈現在電視螢幕，這套系統是我們公司自己設計，已經

運作多年，大選都一直在運用這個系統，當外場人員把數字傳到計票中心，近

四十名計票中心人員，再把外場的報票 key in 進去，系統就會自動加總，呈現

此時此刻的總票數。 

 

我們報票採三階段，我們有連接國民黨、民進黨的計票中心，但民進黨不像國

民黨可以讓我們連線，第一階段採人工報票，由我們記者、工讀生、志工等人

在現場，再把票數報回來，經內外場的團隊合作呈現票數，到了第二階段，我

們就直接連接國民黨報票系統，第三階段就直接銜接中選會開票系統。 

 

楊益風召委楊益風召委楊益風召委楊益風召委： 

基本上就年代所提報告，這是一個行之有年的系統，那就很 OK，終究沒有什麼

特別的狀況，剛剛的程序說明也很 OK，志工、國民黨部，然後再來連動中選會，

有一件事如果可以的話，可以補充，你們的報票一直落後某些台，所以要灌票

或是要做假的意義不大，NCC 也不會找這部分的麻煩。 

 

有關第一批票數，它的來源及依據是什麼？我們可以交代它的來源，後面的票

數都在變動中，也沒有辦法每一分每一秒都交代出來，那第一批票還是要交代，

如果沒有個位數的票，確實是來自志工，就直接寫它的依據，以後甚至可以寫

根據那一個開票所傳回，那是可以明確交代的。如果年代要被找麻煩，唯一有

可能是整批找麻煩，就是第一批票是怎麽出來的。我不懷疑你們那樣的數字有

做假的意義，第一批票數從那裡出來的，其實可以回報，因為你們也有資料，

其他部分我沒有太大的疑問。 

 

葉大華委員葉大華委員葉大華委員葉大華委員： 

報告比較呈現是年代本身在說明報票的依據來源，建議可以的話最好註明實際

動員報票人數，如：志工多少、工讀生、記者有多少人。我去參加其他台相關



議題的討論時，NCC 直接來文就說你的談話性節目主持人是講報票人數 450

人，可是鏡面上跑是寫 2000人，那到底是多少人? 就有必要解釋清楚。如果像

年代計票中心是行之有年的運作規模，就應該更不怕被人檢視了，就讓人家知

道我們的報票依據來源為何，動員多少志工來做推動，這樣等於在公信力上會

更讓人家信服。就不會說好像一方面講我們有年代計票中心，還要再加一句：

一切以中選會為主，好像自己在統計報票的公信力上，好像不是那麽樣的肯定

或明確。看其他台，有的真的講的比較澎風，我們如果有這樣一個計票中心，

就可以公開讓大家知道：我們是有所本，那我們就可以有自信地告訴大家說：

我們都是有所本，這些都是從那裡來的票數，大概動員的人數有多少，觀眾就

會覺得年代的報票是一個有公信力的參考依據。 

 

編審李玉梅編審李玉梅編審李玉梅編審李玉梅： 

我們在開票之前，透過衛星電視公會的自律委員會，要求各台必須告訴全國的

觀眾，最後選舉結果要以中選會公布為準，並非對自己沒有自信。 

 

呂淑妤委員呂淑妤委員呂淑妤委員呂淑妤委員： 

強調以中選會為準，這個每年都會加進去，民眾也都會有共識，我剛剛也有請

教，你們在內部的計票過程，有沒有一些側錄，你們解釋的非常清楚，審查人

要非常認真，我建議你們在前言，先弄一個小表，我第一階段幾點幾分，我是

依據什麼來源報票，第二階段依據什麽，既然是你們行之有年的計票中心，是

否要有個附表，說明你們的組織架構，計票中心有一個臨時的組織圖，不是一

人中心，每一階段做什麽就很清楚，剛有播放側錄帶，秀主播在各個地方實況

轉播，連線記者在哪幾點，哪些縣市，如果可以列出來更好。另一個有利的佐

證是，一開始有沒有拍照存證，志工傳來報票情形，包括志工打電話來、我們

內部工作情形的紀錄，就拍一兩張照片，紀錄我們實際的報票過程。 

 

簡振芳經理簡振芳經理簡振芳經理簡振芳經理： 

我們有工讀生也有志工，事前也會有職前教育，告訴他們如何報票，那志工大

部分是來自各候選人的競選總部。 

 

王麗玲委員王麗玲委員王麗玲委員王麗玲委員： 

一個是開票處理的問題，各台在開票過程中所跑的數字，當然會有落差，如果

沒有落差就不用做新聞了，所以有落差是正常的，剛也有看到這個落差的比例

沒有太大，以我們年代新聞來講，我們銜接政黨的開票系統或跟中選會連動也

好，如果落差不是那麽的大，表示我們做的雖然動作慢，這是為了求好，這點

必須要加以解釋，我們的票數慢或是差距不是那麽大，主要是為了要以中選會

或是其他大黨開票出來為基本，這點滿重要的。換句話說，如果要比較這個開

票結果、總票數等等，各台都是 OK 的，現在是在跑的那個時間點、流程是怎



麽發生的，可以做一個表，只要做一個組織表，可以讓 NCC 或基金會了解到我

們是怎麽做。 

 

還有一個關鍵的事情是，如果我們內部比較細緻的運作，我覺得不需要去做太

多的解釋，各台有你們商業競爭的關鍵做法，不需要去細談它。剛才有講比較

小的開票所，大家都應該知道，某些偏鄉的開票所，它的票數少，所以開票動

作快，我曾經在一個很偏鄉的地方參與開票，他們真的動作很快，工作人員知

道該所的投票人數就是這麽多，到了下午幾點差不多就不會再有人來投票了，

它在山上一個很小的學校，投票時間結束後，他們知道村莊裡大概都沒有人來

了，他們就開始要點票、唱票，工作人員操作也很熟悉，所以速度也就非常快，

回報的票數也會非常快，那時就是各台的競爭，觀眾也都在看各台的速度快不

快，各台的報票也會累積愈來愈多的票數，彼此之間還會有落差與差距。我覺

得年代在開票過程裡，它呈現一個中間值，從數據都可以清楚看到，表示我們

並沒有超前的做法，這是非常清楚的，年代新聞也有相關的紀錄，所以模範生

真的太辛苦了！ 

 

黃葳威委員黃葳威委員黃葳威委員黃葳威委員： 

我們沒有超前再退後的問題，我們的計票都是往上累積的，所以沒有虛報的問

題，雖然對於前面那幾分鐘為什麼會那麽快，剛才麗玲委員說的很好，不同的

台會有不同的票數落差，有的業者會說什麽出口民調、不同的消息、網路來源，

也有各地的線民回報回傳等，所以各台根據回傳所做的統計，出來的數字也會

不一樣，我們能做的說明是這樣。 

 

我們沒有報票再倒退的問題，後來的結果也是一致的。中央選委會在各地開票

所，傳回的速度會慢一點，新聞台本來就是要把握速度，因此會各自運用資源

掌握最快的數字。媒體從業人員平時建立各式消息來源與採訪人脈，這些涉及

個人專業與努力，未必需要公布細部執行建置方式，提供大致的規劃方向即可 

 

主席嚴智徑執行副總主席嚴智徑執行副總主席嚴智徑執行副總主席嚴智徑執行副總： 

謝謝各位委員的指教，選前 NCC 就有找各電視公司的主管開會，也要求特別對

過去為人所詬病的灌票問題，期許各台嚴陣以對。基本上，年代新聞台的定位

很清楚，我們對同仁的要求就是據實以報、不搶時間。 

 

過去有的電視台會全面灌票，甚至認為票數灌下去就會有人看，就會衝高收視

率，這次總統選舉蔡英文拿到 817 萬票，如果灌個 300 萬票也是安全的，這種

心態在本公司是沒有的，也是我們特別恪守的專業分際。 

 

【【【【會議結論會議結論會議結論會議結論】】】】    



主席嚴主席嚴主席嚴主席嚴智徑智徑智徑智徑執副執副執副執副： 

這次 NCC 找來這四個團體，無論是它們主動參與或是 NCC 委託他們，這代表

社會一個監督力量，對這類的灌票行為表達關切。謝謝各位委員的指導，剛才

委員提到的組織架構，我們一些相對的證明動作，這次有做就提出來，以後至

少更刻意、精確地做。相對地，也避免外界用比較有色的眼光或已經有成見的

態度來面對新聞媒體，媒體的專業主要還是要靠自我要求，這也是年代新聞的

承諾。 

 

 


